
张国斌校友访谈（1973级）

受访者	  1977年毕业后入职外交部，曾任外交部钓鱼台国宾馆管理局副局

长、中国驻法国斯特拉斯堡总领事、中国驻法国海外省留尼旺圣

但尼首任总领事、察哈尔学会全国理事会副理事长。在非洲常驻

8年、法国常驻11年，曾出访140多个国家。最值得惊叹的外交事

迹莫过于曾出访140多个国家的经历。出版专著：《礼赢天下》。

采访者	 姚艾
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第一部分 | 校友访谈

您于1973年进入北外法语系学习。请问您当年是出于什么原因选择了北外，选择了法语 

系呢？

选择北外是因为当时希望能够走出山里，见识更广阔的天空，正好北外招

生，于是通过单位推荐和考试成功来到北外读书。

学习法语专业是当时学校根据需要调剂分配的。当然，对于我来说，虽然初

学法语充满挑战，但也很快热爱上这门外语，并让自己的人生与法语结下了不解

之缘，通过法语为祖国的外交事业作出了一些贡献。

您认为大学应该如何度过？比如如何协调学习、生活、社团、假期？如何做出更好的

安排？

大学应该如何度过，我觉得应该是在保证学习质量的前提下，与每个人的实

际情况相结合。人生未来的发展之路，很大程度上取决于大学期间的努力、方向

与规划，所以要利用大学时光充分锻炼自己，不要虚度光阴。学习扎实投入，生

活积极健康，社团拓展能力，假期提升自我。既发挥年轻人的活力，也要劳逸结

合，多做有意义的事情。

1977年您毕业后进入外交部，请问您当时是如何做出这样的工作选择呢？您对现在希望选

择外交方面工作的同学有哪些建议吗？

外交事业在我心中一直是光荣而伟大的，我一直希望能够进入外交部工作，

但是当时对毕业时能否进外交部心里并无把握，最后幸运地走上这条路，所以也

把自己的全部身心精力投入其中。

现在我们国家正值快速发展时期，越来越多地参与国际事务，因此对外交人

才需求还是很大的。希望我们的同学无论在任何领域工作，始终要有家国情怀，

爱祖国爱人民既是我们的最高准则，也是我们的根本底线。至于外交领域的具体

工作，要结合个人能力、性格等多方面综合考虑。我相信，只要大家踏实努力，

在未来一定会在外交事业中做出成绩的。
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回顾您的学习和工作、生活，您遇到过哪些困难，是如何克服的？可以举例跟大家分享一

下吗？

刚来到北外的时候，因为是从山里出来的，见识不如同学多，普通话不如同

学标准，法语学习也充满挑战。不过既然能够来到这里，我始终坚信自己是没问

题的，于是充分利用各种时间和机会学习、锻炼自己，而且同学都是一群志同道

合的年轻人，彼此之间互帮互助，所以逐渐就把自己的各方面能力提高上来了。

心得就是任何情况下都要相信自己，找准方向和方法，踏实地坚持下去，不怕吃

苦，就一定会有改变。

据悉，您已经有近40年的外交工作经验，足迹遍布世界140多个国家和地区。可否给我们

讲述一些对您来说有趣又难忘的经历呢？

这个就太多了，比较惊心动魄的是，我有一次因公务前往非洲一个国家，刚

下飞机就赶上政变。飞机还没停靠稳，就听见机场外的枪炮声不断，后来使馆同

事开车来接我去使馆，路上也见到一些弹坑弹壳和伤亡人员，还分别遇到了政府

军与反政府武装设立的哨卡。当时我们的车上悬挂着五星红旗，其间把车停在反

政府武装的哨卡前，我下车与对方头目交涉。因为我之前已经在驻非洲使领馆工

作多年，所以对非洲人的礼仪文化有一定了解，用非洲人的礼仪和对方打招呼，

所以后来安全抵达使馆。

还有一些其他的亲历故事，我也都有整理，包括亲历香港回归、申办上海世

博会等，可以关注我创立的公众号“外交官说事儿”，包括我还有其他外交官亲

历的故事，都在这个公众号上面有分享。

我们了解到您现在担任着察哈尔学会全国理事会副理事长一职，察哈尔学会始终致力于公

共外交、和平学领域的研究，您能跟我们分享一下您是如何为察哈尔学会的发展贡献力量

的吗？

这个形式也有很多种，比如组织学会研究员与其他国内外专家进行会议研

讨，就一些热点问题进行交流；也会组织带领一些学会专家组团赴国外开展公共

外交交流活动；另外我本人也经常会代表学会在国内外参加一些国际论坛和会

议，分享我们的观点和主张等。
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第一部分 | 校友访谈

您在法语系65周年系庆之际曾向法语系捐赠了您自己的著作《礼赢天下》，也做客了当时

的校友系列讲座，可见您十分关注以及支持法语系的发展，不知道您对如今法语学院的人

才培养有什么建议？

建议：人才培养德智结合，文化素养内外结合。既要提升同学们法语学习的

专业能力，也要让大家意识到你们这一代年轻人担负的历史使命。既要打开视野

充分了解外国的历史文化，更要继承和发扬我们民族自己的优秀文化精髓，扎实

自己的根，才能结出丰硕的果。

寄语

希望北外法语学院在新时期继往开来，培养更多的精英栋梁，在民族复兴的

关键时期把握机遇，绽放不一样的精彩。
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